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Организация здравоохранения 

 

Минздрав России зарегистрировал первый в мире препарат для лечения 

болезни Бехтерева. Лекарство эффективно и безопасно. Об этом сообщили в 

пресс-службе ведомства. ВОЗ присвоила препарату международное непатенто-

ванное наименование сенипрутуг. Именно по такому названию будут узнавать 

лекарство медики по всему миру. 

Теперь компания-производитель может запустить промышленное произ-

водство препарата. 

Сутормина, А. Минздрав: в России зарегистрирован первый в мире препа-

рат от болезни Бехтерева [Электронный ресурс] / А. Сутормина. - Электрон. 

текстовые дан. // Комсомольская правда.—2024.—25 апреля.—

https://www.kp.ru/online/news/5781716/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop 

 

 

В 2023 году в России зарегистрировано 686 лекарственных препаратов, из 

них 77% — российского производства. Об этом стало известно на итоговой кол-

легии Минздрава России, которая прошла в рамках «Дня национальных приори-

тетов: продолжительная и здоровая жизнь» на Международной выставке-форуме 

«Россия». 

В отчете также отмечается, что производство отечественных лекарств в 

2023-м выросло на 7%, медицинских изделий — на 15%. За год зарегистрирова-

но 16 медицинских изделий. 

Самигуллин, Р. В 2023 году в России зарегистрировано 686 лекарственных 

препаратов [Электронный ресурс] / Р. Самигуллин.— Электрон. текстовые дан. 

// Реальное время.— 2024.— 23 апреля.— https://realnoevremya.ru/news/307694-v-

2023-godu-v-rossii-zaregistrirovano-686-lekarstvennyh-preparatov 
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На итоговой коллегии Минздрава РФ, прошедшей в рамках «Дня нацио-

нальных приоритетов: продолжительная и здоровая жизнь» на Международной 

выставке-форуме «Россия», представили отчет о развитии онкологической по-

мощи в стране. 

За последние 5 лет в России открылось 11 новых онкологических диспан-

серов. Это стало важным шагом в развитии системы здравоохранения и обеспе-

чении населения качественной медицинской помощью. 

Также в регионах создали более 530 центров амбулаторной онкологиче-

ской помощи, что позволит повысить уровень ранней диагностики онкологиче-

ских заболеваний и доступность медицинской помощи по профилю «онколо-

гия». 

Сегодня функционируют 18 современных референс-центров, использую-

щих различные методы исследования. За прошедший год они провели более 24 

тысяч телемедицинских консультаций и более 108 тысяч лабораторных исследо-

ваний. 

Ранее был представлен новый национальный проект «Продолжительная и 

активная жизнь». Он будет включать все сферы здравоохранения: от первичного 

звена до реабилитации и спорта. Новый нацпроект — это масштабная работа, 

которая затронет все регионы страны и организации. 

Четыре новых онкологических центра начали свою работу в России в 2023 

году [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.— 2024. 

- 23 апреля.— https://kazan.bezformata.com/listnews/novih-onkologicheskih-tcentra-

nachali/130697955/ 

 

 

Три показателя федерального проекта "Обеспечение медицинских органи-

заций системы здравоохранения квалифицированными кадрами" в РФ не до-

стигнуты в полной мере по итогам 2023 года. Об этом говорится в имеющемся в 

распоряжении ТАСС докладе о результатах работы Минздрава России в 2023 го-

ду, подготовленном к итоговому заседанию коллегии министерства. Речь идет об 

https://kazan.bezformata.com/listnews/novih-onkologicheskih-tcentra-nachali/130697955/
https://kazan.bezformata.com/listnews/novih-onkologicheskih-tcentra-nachali/130697955/
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обеспеченности населения средними медработниками, работающими в государ-

ственных и муниципальных медицинских организациях (выполнение 95,54%), 

обеспеченности населения врачами, оказывающими специализированную мед-

помощь (95,5%) и обеспеченности работниками скорой помощи (96,5%). При 

этом выполнение и перевыполнение плана отмечается по семи показателям фе-

дерального проекта. В том числе укомплектованность медицинских организа-

ций, оказывающих медицинскую помощь в амбулаторных условиях врачами и 

средним медицинским персоналом, укомплектованность медработниками фель-

дшерских пунктов, фельдшерско-акушерских пунктов, врачебных амбулаторий, 

обеспеченность населения врачами, оказывающими первичную медико-

санитарную помощь, и другие. 

Минздрав: три показателя проекта по обеспечению медкадрами не вы-

полнены в 2023 году [Электронный ресурс].— Электрон. текстовые дан. // 

ТАСС.— 2024.— 20 апреля.— https://tass.ru/obschestvo/20605881 

 

 

Все показатели нацпроекта «Здравоохранение по итогам 2023 года достиг-

нуты. Об этом сообщается в отчете, который Минздрав РФ представил на засе-

дании итоговой коллегии в рамках «Дня национальных приоритетов: Продолжи-

тельная и здоровая жизнь» на Международной выставке-форуме «Россия» 19 ап-

реля. 

«На период 2019-2024 годов на реализацию мероприятий выделено 1,7 

трлн рублей. По итогам 2023 года все показатели нацпроекта достигнуты», — 

говорится в отчете. 

Кроме того, там указано, что с 2019 года в рамках этого национального 

проекта действовало восемь федеральных, а в 2021 году к ним добавился еще 

один — «Модернизация первичного звена здравоохранения РФ». 

На этом же мероприятии вице-премьер РФ Татьяна Голикова рассказала о 

новом нацпроекте «Продолжительная и активная жизнь», реализация которого 

начнется в 2025 году. 
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«Целостность национального проекта «Продолжительная и активная 

жизнь» связана еще и с тем, что он охватывает все, начиная от первичного звена 

здравоохранения до реабилитации и ведения здорового и активного образа жиз-

ни, включая спорт», — сказала Голикова. 

 

По ее словам, главная цель здравоохранения РФ — поднять среднюю про-

должительность жизни россиян до 78 лет к 2030 году. Кроме того, к тому же 

сроку 90% граждан с хроническими заболеваниями необходимо охватить дис-

пансерным наблюдением, смертность от инфарктов должна снизится до 8%, а 

летальность инсультов упасть до 12%. Также к 2030 году как минимум в 10% 

случаев медпомощь в России должна оказываться с помощью новых технологий. 

Вице-премьер, помимо этого, сообщила, что в 2023 году 1,6 млн человек 

прошли медицинскую реабилитацию, а продолжающееся оснащение больниц 

позволит сокращать время нетрудоспособности пациентов. 

Минздрав заявил о достижении всех показателей проекта «Здравоохране-

ние» в 2023 году [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Изве-

стия.—19 апреля.— https://iz.ru/1684765/2024-04-19/minzdrav-zaiavil-o-dostizhenii-

vsekh-pokazatelei-proekta-zdravookhranenie-v-2023-godu 

 

 

 

 

 

 

Здравоохранение Республики Татарстан 

 

26 апреля в Казани прошла Всероссийская научно-практическая конфе-

ренция с международным участием «Инфекционные болезни в 21 веке». Меро-

приятие посвящено трём великим датам – 100-летию кафедр инфекционных бо-

лезней КГМУ и КГМА, 90-летию кафедры детских инфекций КГМУ и 125-



6 
 
летию РКИБ имени профессора А.Ф. Агафонова. Участниками стали врачи-

инфекционисты и эпидемиологи со всех больниц и поликлиник Татарстана, а 

также специалисты из Москвы, Санкт-Петербурга, Чеченской Республики, Бела-

руси, Казахстана и т.д. В ходе научных сессий и симпозиумов обсудили актуаль-

ные вопросы инфекционной патологии, а также сохранение биобезопасности в 

современных реалиях. На пленарном заседании с приветственным словом вы-

ступил министр здравоохранения РТ Марсель Миннуллин. В первую очередь, он 

отметил вклад медицинских вузов в подготовку кадров для системы здравоохра-

нения. «Обучение врачей-инфекционистов и эпидемиологов в Республике Татар-

стан началось с открытия профильных научных кафедр. За сто лет на кафедрах 

прошли обучение тысячи студентов и врачей». Министр подчеркнул, что вопро-

сам сохранения здоровья людей, улучшения демографической ситуации и сего-

дня уделяется приоритетное внимание государства  

Врачи-инфекционисты – это тот кадровый состав, без которого мы не 

можем существовать [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // 

Безформата.—2024.—26 апреля.— https://kazan.bezformata.com/listnews/vrachi-

infektcionisti-eto-tot/130876672/ 

 

 

«Нас по-прежнему не радует корь. Развитие ситуации в этом году продол-

жается. За текущий период 2024 года уже зарегистрировано 185 случаев кори. 

Напомню, что за весь прошлый год было 146 случаев кори», – отметила замести-

тель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина на 

пресс-конференции в «Татар-информе». Если в прошлом году в большинстве 

случаев болезнь привозили из других стран, в этом году ситуация поменялась - 

больных иностранцев всего 20%. Все чаще корью заражаются внутри республи-

ки или привозят болезнь из других субъектов России. «Если в прошлом году до-

ля местных заражений на территории республики была всего 13%, то сегодня 

она уже 19%. Это говорит о том, что корь пошла по местному населению. Стала 

распространятся после завозов из-за рубежа. Это говорит о том, что не все полу-
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чили прививки», – отметила Любовь Авдонина. По словам заместителя главного 

санитарного врача республики, даже в очагах наблюдаются отказы от вакцин. 

Главный эпидемиолог, специалист по иммунопрофилактике Минздрава РТ 

Дмитрий Лопушов рассказал, что недавно в РТ пришла очередная партия вакци-

ны против трех инфекций: кори, паротита и краснухи. Пришло порядка 23 тысяч 

доз, они уже развезены по поликлиникам. После праздников Минздрав РТ ожи-

дает еще одну партию этой вакцины. 

Киселева, Э. «Есть те, кто даже в очагах не прививается»: Как в Татар-

стане обстоят дела с корью [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. 

текстовые дан. // Татар-информ.—2024.—25 апреля.—https://www.tatar-

inform.ru/news/est-te-kto-daze-v-ocagax-ne-privivaetsya-kak-v-tatarstane-obstoyat-

dela-s-koryu-5944264 

 

 

В Казани отметили 110 – ти летие Станции скорой медицинской помощи. 

Торжественное мероприятие с участием министра здравоохранения Марселя 

Миннуллина состоялось в Татарском государственном академическом театре им. 

Г. Камала. Сегодня Служба скорой помощи Республики Татарстан включает в 

себя 3 Станции (г. Казань, г. Набережные Челны, г. Альметьевск) и 41 отделение 

скорой медицинской помощи. Всего в Республике ежесуточно работает 240 бри-

гад скорой медицинской помощи, из них 230 общепрофильных, 10 специализи-

рованных. В среднем каждая бригада за сутки выезжает на 14-15 вызовов. На 

оснащении у «скорой» 401 санитарный автомобиль, в том числе 372 автомобиля 

класса «В» и 29- класса «С». За последние годы при поддержке Правительства 

Республики Татарстан и Министерства здравоохранения РТ обновлен парк сани-

тарных автомобилей, оснащенных самым современным медицинским оборудо-

ванием, необходимым для оказания помощи на догоспитальном этапе. В насто-

ящее время в Республике идет работа по созданию Единой диспетчерской служ-

бы скорой медицинской помощи, центр которой будет расположен на базе Стан-

ции скорой медицинской помощи города Казани 
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Станции скорой медицинской помощи Казани — 110 лет [Электронный 

ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Медицинская практика.— 2024.— 23 ап-

реля.—https://mfvt.ru/stancii-skoroi-medicinskoi-pomoshi-kazani-110-let/ 

 

 

В Казани прошла республиканская научно-практическая конференция 

«Государство, общество и семья: практика помощи зависимым в Татарстане. 

Трезвение как основа сохранения человеческого потенциала». Мероприятие со-

стоялось в Казанском государственном медицинском университете под эгидой 

Года семьи и нацпроекта "Демография". 

На пленарном заседании выступили Уполномоченный по правам ребенка в 

РТ Ирина Волынец, главный внештатный специалист-нарколог Минздрава Та-

тарстана Резеда Хаева, директор ГАПОУ «Казанский медицинский колледж» 

Алексей Шулаев и другие. 

Цель конференции – определение наиболее эффективных механизмов ока-

зания помощи как самому зависимому, так и его близким, обобщение уже нара-

ботанных практик и установка связей между всеми организациями, задейство-

ванными в этой работе. 

Участники мероприятия обменивались опытом, формами, методиками по 

выработке стратегии эффективной помощи семье, всем людям, столкнувшимся с 

проблемами различных пагубных зависимостей. 

Главный нарколог МЗ РТ Резеда Хаева выступила на конференции о помо-

щи зависимым [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Медицин-

ская практика.— 2024.—23 апреля.— https://mfvt.ru/glavnyi-narkolog-mz-rt-rezeda-

haeva-vystypila-na-konferencii-o-pomoshi-zavisimym/ 

 

 

В Пензе  состоялась VI Международная научно-практическая конференция 

"Гибридные технологии в сердечно-сосудистой хирургии". 



9 
 

Форум объединил кардиохирургов и руководителей ведущих кардиохи-

рургических центров России и Бельгии. Специалисты обменялись опытом и пе-

реняли новейшие технологии сердечно-сосудистой хирургии. 

От Альметьевской межрайонной многопрофильной больницы в мероприя-

тии приняли участие заместитель главного врача по высокотехнологичной меди-

цинской помощи, к.м.н. Ильдус Ягафаров и заведующий кардиохирургическим 

отделением, профессор, д.м.н. Нур Сибагатуллин. 

В рамках конференции состоялся обмен опытом медицинского примене-

ния серийно выпускаемых имплантатов, а также обсуждение новых идей, пред-

ложений, разработок и модернизации существующих и создаваемых импланта-

тов, инновационных хирургических методик, результатов экспериментальных 

исследований в хирургии имплантатов. 

Кардиохирурги Альметьевской ММБ приняли участие в Международной 

конференции по гибридной хирургии в Пензе и посадили там аллею кардиохирур-

гов, где высажено дерево врача Татарстана Н.Г.Сибагатуллина [Электронный 

ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—2024.— 23 апреля.— 

https://kazan.bezformata.com/listnews/posadili-tam-alleyu-

kardiohirurgov/130722580/ 

 

 

Благодаря Республике Татарстан медики Лисичанска получили возмож-

ность выявлять тяжелые заболевания на ранней стадии. Шеф – регион установил 

в одной из больниц флюорограф, позволяющий проводить качественный меди-

цинский осмотр, ранее не доступный местному населению. 

С помощью современного оборудования ежемесячно флюорографию про-

ходят более 700 лисичан. На данный момент медики уже выявили свыше 30 слу-

чаев онкологических заболеваний на ранней стадии и десятки случаев туберку-

леза. 

Единственная проблема, связанная с организацией более эффективного 

медосмотра – это отсутствие в Лисичанске врача-рентгенолога. Сейчас в боль-
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нице, где установлен аппарат, работу с населением проводит только рентгенола-

борант. В результате полученные снимки приходится отправлять в соседнее Ру-

бежное, где работает специалист, способный выдать заключение и поставить ди-

агноз. 

Медоборудование из Татарстана помогает медикам Лисичанска выяв-

лять тяжелые заболевания [Электронный ресурс] . - Электрон. текстовые дан. 

// Татар-информ.—2024.—22 апреля.—https://www.tatar-

inform.ru/news/medoborudovanie-iz-tatarstana-pomogaet-medikam-lisicanska-

vyyavlyat-tyazelye-zabolevaniya-5943823 

 

 

22 апреля 2024 года состоялась встреча министра здравоохранения Рес-

публики Татарстан Миннуллина Марселя Мансуровича с ординаторами, закан-

чивающими обучение в КГМА, во встрече также принимали участие заведую-

щие кафедрами и кураторы ординаторов. 

В своем выступлении М.М. Миннуллин отметил, что в республике вводит-

ся система распределения выпускников для работы в селах. Теперь молодым 

врачам чтобы устроиться в центры высокотехнологичной медпомощи, необхо-

димо не менее года отработать в медицинских организациях в сельской местно-

сти. 

Молодых специалистов в курируемые районы будут направлять шесть 

многопрофильных ВМП-центров. Это Республиканская клиническая больница 

(РКБ), Городская клиническая больница №7 имени М.Н.Садыкова, Межрегио-

нальный клинико-диагностический центр (МКДЦ), а также Больница скорой ме-

дицинской помощи (БСМП) в Набережных Челнах, Альметьевская межрайонная 

многопрофильная больница и Нижнекамская центральная районная многопро-

фильная больница. 

В КГМА прошла встреча ординаторов с министром здравоохранения РТ 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.— 2024.— 23 

https://www.tatar-inform.ru/news/medoborudovanie-iz-tatarstana-pomogaet-medikam-lisicanska-vyyavlyat-tyazelye-zabolevaniya-5943823
https://www.tatar-inform.ru/news/medoborudovanie-iz-tatarstana-pomogaet-medikam-lisicanska-vyyavlyat-tyazelye-zabolevaniya-5943823
https://www.tatar-inform.ru/news/medoborudovanie-iz-tatarstana-pomogaet-medikam-lisicanska-vyyavlyat-tyazelye-zabolevaniya-5943823
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апреля.—https://kazan.bezformata.com/listnews/kgma-proshla-vstrecha-

ordinatorov/130707957/ 

 

 

От ОРВИ до инвалидности: лечение мальчика привело к иску на ДРКБ. 

Обычная простуда закончилась для пятилетнего малыша из Казани инвалидным 

креслом. Мальчик лишился ноги, все тело поражено сепсисом. Сейчас в обстоя-

тельствах случившегося разбираются следователи и суд. «Вечерняя Казань» 

проконсультировалась с врачом хирургической специальности, который пояс-

нил, что здесь главный вопрос в том, почему он так долго не был госпитализиро-

ван? Это было сделано только спустя 16 дней с момента обращения к медикам. 

По данному факту дело завели в феврале 2023 года по статье 238 УК РФ за вы-

полнение услуг, которые не отвечают требованиям безопасности для здоровья 

потребителей (ребенка до шести лет), и повлекли по неосторожности причине-

ние тяжкого вреда здоровью (пункт 2). Но оно до сих пор без продвижения. Ви-

новных не нашли. Исломиддин Шаропов уточнял в Следственном комитете, по-

чему уголовное дело не расследуется, на что ответили: «Судмедэкспертизы нет, 

не можем сделать заключение». В свою очередь ее не проводят, так как там 

большая, просто нескончаемая очередь. Даже самое простое – признать потер-

певшим Шаропова – не сделано. Из-за промедления следствия Исломиддин Ша-

ропов вместе с юристом, представляющим сторону потерпевшего, Робертом 

Фазлеевым жаловались в прокуратуру Татарстана, депутату Госдумы Алексан-

дру Хинштейну. С документами «Вечерняя Казань» также ознакомилась. В 

пресс-службе прокуратуры республики редакции заявили, что не располагают 

информацией по поводу срока рассмотрения жалобы. 

Петрова, Е. От ОРВИ до инвалидности: лечение мальчика привело к иску 

на ДРКБ [Электронный ресурс] / Е. Петрова.—Электрон. текстовые дан. // Ве-

черняя Казань.— 2024.—23 апреля.— https://mfvt.ru/glavnyi-narkolog-mz-rt-rezeda-

haeva-vystypila-na-konferencii-o-pomoshi-zavisimym/ 

 

https://mfvt.ru/glavnyi-narkolog-mz-rt-rezeda-haeva-vystypila-na-konferencii-o-pomoshi-zavisimym/
https://mfvt.ru/glavnyi-narkolog-mz-rt-rezeda-haeva-vystypila-na-konferencii-o-pomoshi-zavisimym/
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В Казани приставы Кировского районного отделения судебных приставов 

взыскали со стоматологической клиники в пользу пострадавшей более 1,3 млн 

рублей. Женщина предоставила все необходимые документы, оплатила услуги, 

но оказалась в реанимации из-за некачественного лечения. Об этом сообщили в 

пресс-служба ГУФССП России по РТ. Суд принял решение в пользу пострадав-

шей, доказав, что врачи допустили ошибки в лечении. Стоматологическая кли-

ника отказывалась возмещать ущерб, но после угрозы привлечения к ответ-

ственности по статье УК РФ клиника выплатила сумму в полном объеме. 

В Казани приставы взыскали со стоматологии более 1,3 млн рублей 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.— 2024.— 25 

апреля.—https://kazan.bezformata.com/listnews/kazani-pristavi-vziskali-so-

stomatologii/130801494/ 

 

 

За 3,5 месяца 2024 года в Татарстане поступали жалобы на поставку пре-

паратов для ВИЧ-инфицированных. О таких перебоях пациенты сообщали на 

сайте «Перебои.ру». С начала года там зафиксировано 6 жалоб: 2 — из Казани, 

по одной с Набережных Челнов, Елабуги, Альметьевска и поселка Октябрьский. 

Основная жалоба — сокращение терапии с 3-4 месяцев до 1-2. Из-за этого татар-

станцам придется чаще уделять время посещению СПИД-центров, а тем, кто 

приезжает из деревень и посёлков, необходимо тратить время на дорогу в бли-

жайший город. «Выдали терапию только на месяц аргументируя тем,что про-

блемы с ламивудином, а именно с его закупками. Выдача терапии теперь строго 

на месяц. Как быть тем, кто работает вахтовым методом? Каждый месяц ездить 

за терапией возможностей нет», — сообщил 26 марта житель Елабуги. Некото-

рые пациенты также сообщают о внезапной выдаче других препаратов вместо 

ожидаемых. Они выражают надежду, что проблемы с препаратами — времен-

ные, и поставки возобновятся в прежних объемах. 21 марта Сергей из Казани 

оставил жалобу на сайте: «В СПИД центре кончился ламивудин. Когда будет 
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неизвестно». На недостачу препаратов и смену лечения обратил внимание жи-

тель Казани, он обратился к руководству Республики Татарстан с просьбой ре-

шить проблему. Со слов работников местного Центра-СПИД, препаратов на всех 

не хватает и в целях равномерного распределения препаратов всем нуждающим-

ся, терапию выдают на более короткий срок, чем прежде — если ранее выдавали 

на четыре месяца, то теперь лишь на два. Надеемся, что это временная мера и 

поставки препаратов (долутегравира под торговой маркой «Тивикай») возобно-

вятся в прежних объемах и будут выдаваться на привычные сроки. Минздрав Та-

тарстана ответил «Реальному времени» на запрос о нехватке лекарств. По их 

данным, на 1 апреля 2024 года на учете в Республиканском центре по профилак-

тике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями МЗ РТ состояло более 

15 000 ВИЧ-инфицированных. «ВИЧ-инфицированные в полном объеме и без 

перерывов в лечении обеспечиваются антивирусными препаратами с соблюде-

нием комплектности схем лечения согласно нормативных документов», — со-

общили в Минздраве Татарстана. Антивирусные препараты поступают в Татар-

стан по федеральному бюджету. На первое апреля 2024 года в республику по-

ступило 30% от общего объема препаратов, заявка на которые была отправлена 

ранее. В настоящее время продолжается плановое поступление антивирусных 

препаратов, в том числе и ламивудина, за счет федерального и республиканского 

бюджетов. 

Валеева, Р. Жители Татарстана жалуются на проблемы с терапией от 

ВИЧ [Электронный ресурс] / Р. Валеева.—Электрон. текстовые дан. // Реальное 

время.—2024.—23 апреля.—https://realnoevremya.ru/news/307673-zhiteli-

tatarstana-zhaluyutsya-na-problemy-s-terapiey-ot-vich 


